
ATA DA 27ª REUNIÃO PLENÁRIA ORDINÁRIA DO CRP-MG – XVII PLENÁRIO 1 
REALIZADA EM 17/11/2023. 2 

Aos dezessete dias do mês de novembro de dois mil e vinte e três, com início às 14h, 3 
realizou-se, online e presencial, a 27ª Reunião Plenária do XVII Plenário do Conselho 4 
Regional de Psicologia - 4ª Região (MG). Estiveram presentes os Conselheiras(os)(es) 5 
Efetivas(os)(es): Anderson Nazareno Matos; Celso Francisco Tondin; Cláudia Aline 6 
Carvalho Espósito; Daniel Caldeira de Melo; Délcio Fernando Guimarães Pereira; Elizabeth 7 
de Lacerda Barbosa; Elza Maria Gonçalves Lobosque; Júnia Maria Campos Lara; Liliane 8 
Cristina Martins; Lourdes Aparecida Machado; Marleide Marques de Castro; Paula Ângela 9 
de Figueiredo e Paula e Suellen Ananda Fraga e Ted Evangelista Nobre e os 10 
Conselheiras(os)(es) Suplentes: Caroline de Souza; Cristiane Santos de Souza Nogueira; 11 
Gab Almeida Moreira Lamounier; Gabrielly Dolores Rios da Cunha; Henrique Galhano 12 
Balieiro; e Lorena Rodrigues de Souza. Quórum de Conselheiras(os)(es) Efetivas(os) 13 
(es):  Foi verificado o quórum das(os) Conselheiras(os) Efetivas(os) presentes, totalizando 14 
13, tendo o Plenário elevado à condição de Conselheiras efetivas Lorena Rodrigues de 15 
Souza e Gabrielly Dolores Rios da Cunha. Justificativas de ausência: Alessandra Kelly 16 
Belmonte; Ana Maria Prates da Silva e Silva; Danty Dias Marchezane; Hudson Bruno Cares 17 
Carajá; Isabella Cristina Barral Faria Lima; Luis Henrique de Souza Cunha; Márcio Rocha 18 
Damasceno e Renata Ferreira Jardim de Miranda; justificaram ausência. Assuntos 19 
tratados: Informes:  1) Informe da Tesouraria: A Conselheira Elizabeth Lacerda apresentou 20 
o acompanhamento dos centros de custo Plenário, Diretoria, Comissões, Representações, 21 
Crepop, Apoio a eventos, eventos do CRP, orientação e fiscalização e Comissão de Ética 22 
no período de 01/01/2023 à 31/10/2023. Na sequência apresentou uma planilha por cada 23 
um dos centros de custo listados com as dotações orçamentárias, o valor orçado, o valor 24 
empenhado, a disponibilidade orçamentária e o percentual a executar. Posteriormente os 25 
valores empenhados com passagens aéreas nos diversos centros de custos – período 26 
01/01/2023 a 30/10/2023 e elucidou que a empresa VN SOARES - VIAJE BEM MAIS 27 
EIRELI - ME foi a empresa vencedora do novo processo licitatório para a prestação de 28 
serviços de agenciamento de passagens aéreas, compreendendo serviços de reserva, 29 
assessoramento, marcação, remarcação, emissão e cancelamento de bilhetes para trechos 30 
nacionais e internacionais e contratação de seguro viagem. O início da vigência do contrato 31 
se deu em 02/10/2023. O valor estimado no contrato para contratação dos serviços de 32 
passagens aéreas é de R$ 360.000,00 (Trezentos e Sessenta Mil Reais), para cada 12 33 
(doze) meses, prorrogável sucessivamente por até 10 anos, na forma dos artigos 106 e 107 34 
da Lei n° 14.133, de 2021. A Conselheira Elizabeth Lacerda ressaltou o prazo para envio de 35 
relatório para pagamento. Solicitou às(aos)(es) Conselheiras(os)(es) que verifiquem 36 
previamente a situação financeira junto ao CRP das(os)(es) convidadas(os)(es) antes de 37 
enviar o pedido à Diretoria, caso estejam devendo anuidade não poderão receber os 38 
ressarcimentos. Lembrou a respeito do prazo de realização de eventos e envios de 39 
relatórios até 07/12/2023 para fins de pagamento. Os casos que ultrapassem esta data 2)  40 
BRC: A Conselheira Suellen Fraga informou que foi montado um cronograma que está 41 
sendo seguido para homologação dos setores envolvidos diretamente no processo de 42 
implantação. A empresa BRC apontou que não possui tempo hábil para alinhar todas 43 
configurações solicitadas pelo CRP04 e ficou definido ainda utilizar o sistema Siscafw para 44 
envio da cobrança até que o sistema da BRC esteja totalmente parametrizado. 3) TI:  A 45 
Conselheira Paula de Paula informou o seguinte:  A) Foi finalizada a licitação de aquisição 46 
de   novos monitores com polegadas maiores para serem instalados em setores do CRP04  47 
e registro das sub sedes. O status atual é em processo de instalação; B) Foi finalizada a 48 
licitação e aquisição de 13 dispositivos moveis (Tablets) para disponibilizar para o setor de 49 
fiscalização. O status atual é aguardando a entrega. C) Finalizada a licitação de aquisição 50 
de 20 computadores para atender a demanda dos novos contratados e suprir os 51 
funcionários que não possuíam computadores. O status atual é aguardando a entrega. D) O 52 
Setor de TI do CRP04 já se encontra alocado no 6º andar e toda estrutura de rede e 53 
servidores agora estão no mesmo pavimento. 4) 22º Encontro Nacional da ABRAPSO: A 54 



Conselheira Suellen Fraga informou que aconteceu o 22º Encontro Nacional da ABRAPSO  55 
nos dias 01 a 04/11/2023 em Niterói-RJ. A Conselheira Marleide Marques, o Conselheiro 56 
Henrique Galhano, as Colaboradoras Camila Ferreira Vieira de Rezende e Priscilla 57 
Messiane participaram apresentando trabalhos. O evento contou com um número 58 
significativo de participantes de Minas Gerais, entre eles alunos de cursos de graduação. 59 
Informou que participou enquanto representante do Plenário, ressaltando o compromisso 60 
enquanto gestão com as pautas da psicologia social. Ressaltou que aproximadamente 3000 61 
pessoas participaram do Encontro. 5) Roda de conversa com psicólogas(os) e demais 62 
profissionais da saúde e da educação do setor público e privado em Perdões-MG: A 63 
Conselheira Suellen Fraga informou que foi no realizado no sábado 05/11/2023 a  Roda de 64 
Conversa com psicólogas(os)(es) e demais profissionais da saúde e da educação do setor 65 
público e privado sobre o tema gênero e diversidade sexual com a sua presença, da 66 
Conselheira Lorena Rodrigues e o Colaborador Gabriel Duarte. Foi uma oportunidade de 67 
troca com os profissionais da região que se mostraram muito interessados na discussão. 6) 68 
Novembro Negro: A Conselheira Liliane Martins informou que foram realizados 2 eventos 69 
em comemoração ao Novembro Negro. O Psicologia em Foco com o tema 70 
“Interseccionalidade para além de ferramenta e método: a urgência da prática antirracista na 71 
Psicologia” que aconteceu no dia 09/11, às 19h na Sede, em Belo Horizonte-MG. O evento 72 
contou com a participação da Colaboradora Jéssica Isabel, da psicóloga Juliana Gomes 73 
(Rio de Janeiro-RJ) e mediado pela Conselheira Alessandra Belmonte. Participou de um 74 
evento promovido pela Puc Minas sobre o tema. Ocorreu ainda, um evento Psicologia em 75 
Foco com o tema “População negra e interseccionalidade: caminhos para uma Psicologia 76 
antirracista”, no dia 10/11/2023, às 19h, na Subsede Norte, em Montes Claros-MG, com a 77 
sua participação, do Conselheiro Luis Henrique e do Prof. Worney Brito. 7) Seminário 78 
História de Mulheres que precisam ser escutadas: vidas, violências, resistências e práticas 79 
da psicologia: A Conselheira Liliane Martins informou que participará juntamente com a 80 
Colaboradora Priscila Messiane do Seminário “História de Mulheres que precisam ser 81 
escutadas: vidas, violências, resistências e práticas da psicologia”, que acontecerá no dia 82 
08/12/2023, em Vitória-ES. 8) Reunião da Comissão de Mediação e meios de Solução 83 
consensual de Conflitos: O Conselheiro Délcio Fernando informou que ocorreu uma reunião 84 
no dia 31/10 com a psicóloga do CRP-RJ Juliana Gabriel que vem fazendo reuniões com os 85 
CRPs da Região Sudeste. Relatou que no RJ Tem 36 mediadores, além disso tem uma 86 
ajuda de custo de até 36h de trabalho. Pontuou que foram 27 processos encaminhados para 87 
a Comissão de Mediação e meios de Solução Consensual de Conflitos do CRP-MG destes 88 
20 foram repassadas para os Mediadores deles 08 foram mediações frutíferas, destas 6 89 
foram homologadas no Plenário e 2 serão pautadas na Reunião Plenária de Dezembro. 90 
Além de 8 que não conseguiram sucesso, pelas partes não se interessarem na mediação. 91 
Elucidou que provavelmente deverá ser aberto um novo processo de seleção de 92 
mediadores. 9) COMORG: A Conselheira Elza Lobosque informou que a Minuta de 93 
Resolução com a aprovação do Regimento do CNP será discutida na APAF de 94 
Dezembro/2023. Estará aguardando a publicação deste para divulgação e demais ações de 95 
comunicação sobre o COREP. 10) CES-MG: A Conselheira Lourdes Machado informou o 96 
seguinte: A) II Mostra Região da RAPS de Uberlândia: A Conselheira Lourdes Machado 97 
participará remotamente em mesa da II Mostra Região da RAPS de Uberlândia-MG que 98 
acontecerá no dia 24/11/2023. B) Conferência Nacional de Saúde Mental:  A Conselheira 99 
Lourdes Machado informou que a 5ª Conferência Nacional de Saúde Mental acontecerá nos 100 
dias 11 a 14/12/2023 em Brasília-DF. Serão 94 delegadas(os)(es) de MG. O tema será  “A 101 
política de Saúde Mental como Direito: pela defesa do cuidado em liberdade, rumo a 102 
avanços e garantia dos serviços de atenção psicossocial no SUS”. Ponderou que o Estado 103 
não fez camisa e ela está fazendo ao preço de R$40,00. Não há licitação para ônibus leito.  104 
A maior parte quer ir de avião. A usuária de saúde mental Evani foi convidada a participar 105 
do CNS e o Estado não pode pagar passagem aérea de convidados. Assim o CRP-MG 106 
pagará a passagem aérea Belo Horizonte x Brasília ida e volta da convidada. C) Resolução 107 
CNJ n. 487/2023, que institui a Política Antimanicomial do Poder Judiciário. A Conselheira 108 



Lourdes Machado informou que a Resolução fala do fechamento do manicômio judiciário. O 109 
CNJ e Ministério da Saúde promoveram um evento para tratar do assunto. A sua 110 
participação foi enquanto CES-MG. Explicou que as pessoas estão com medo dos 111 
pacientes que estão com transtornos mentais e saíram de manicômios judiciais. A proposta 112 
tanto do Comitê quanto do Seminário é de que o cumprimento da medida deve ser em 113 
instituição fechada e o tratamento no serviço da RAPS. Minas Gerais tem uma contradição 114 
ao mesmo tempo que tem o PAI-PJ e a saúde está trabalhando a desistitucionalização, a 115 
SEJUSP contratou 57 profissionais para trabalhar em manicômio judicial. A Conselheira 116 
Isabella Faria ponderou que o CRP-MG não foi convidado para o Seminário. 11) CREPOP: 117 
A Conselheira Paula de Paula informou que o CREPOP esteve representado no 22º 118 
Encontro Nacional da ABRAPSO ocorrido nos dias 01 a 04/11/2023 em Niterói-RJ, com dois 119 
trabalhos um do GT do CREPOP e outro do GT da Psicologia do Esporte. Ambos GTs 120 
realizaram ações que estavam nas propostas do CNP. Ressaltou que as IES não conhecem 121 
a referência do CREPOP mesmo recebendo exemplares nas Faculdades. Em relação ao 122 
Seminário Nacional do CREPOP que esse ano foi sobre Migração, Refugio e apátridas foi 123 
um sucesso. Para 2024 não se fará nenhuma pesquisa porque há necessidade de se 124 
pensar na revisão da metodologia do CREPOP. Citou que há pesquisas que se estendem 125 
por anos e que algumas coletas de dados chegam a ficar defasadas. Pontuou que nem 126 
todos regionais tem equipes do CREPOP contando com 2 psicólogas e 2 estagiárias, como 127 
o CRP-MG e isso dificulta que nacionalmente os produtos sejam entregues dentro do 128 
cronograma estabelecido. 12) I Seminário Psicologia do Esporte Faculdade de Ciências 129 
Médicas: A Conselheira Paula de Paula informou que ministrou palestra sobre o tema 130 
 "Psicologia do Esporte na contemporaneidade - desafios e possibilidades" no I Seminário 131 
Psicologia do Esporte da Faculdade de Ciências Médicas, realizado no dia 07/11 em Belo 132 
Horizonte-MG. Na oportunidade levou a referência técnica sobre Psicologia do Esporte e da 133 
Revista Diálogos. 13) Seminário sobre Psicologia Social: Desafios e Perspectivas a partir de 134 
reflexões com o CRP-MG - Centro-Oeste: A Conselheira Lorena Rodrigues informou que a 135 
Faculdade Anhanguera promoveu o “Seminário sobre Psicologia Social: Desafios e 136 
Perspectivas, a partir de reflexões com o CRP-MG - Centro-Oeste”, que ocorreu nos dias 25 137 
e 26/11/2023 em Divinópolis-MG. O evento contou com a sua presença, das Conselheiras 138 
Suellen Fraga e Liliane Martins, da Colaboradora Bianca Castro e do Colaborador Rodrigo 139 
Nonato. Os alunos ficaram muito tocados com as discussões trazidas. 14) Enquete do 140 
G.T. de Psicodélicos e cannabis do CFP: O Conselheiro Anderson Matos informou que está 141 
levando para  APAF a proposta de alteração do nome do GT para Cannabis e Psicodélicos. 142 
Há a proposta de um pré-evento e um Seminário sobre o tema. Na região Sudeste o CRP-143 
MG, CRP-RJ, CRP-SP tem gts ou comissões ligadas a temática Cannabis. 15) Reunião 144 
Virtual junto aos representantes da CONPAS, CONANDA, Coalizão Nacional pelos Direitos 145 
de Crianças e Adolescentes sob Orfandade da COVID-19: A Conselheira Caroline Souza 146 
informou que participou da Reunião Virtual realizada no dia 16/11 e representou o CRP-MG. 147 
A reunião contou comrepresentantes da CONPAS, CONANDA, Coalizão Nacional pelos 148 
Direitos de Crianças e Adolescentes sob Orfandade da COVID-19 (articulação de 149 
organizações de sociedade civil, movimentos sociais, pesquisadores, operadores do direito 150 
e ativistas sociais) e demais CRP’s. Na oportunidade foi discutido também sobreas crianças 151 
órfãs por feminicídio. Como encaminhamento foi proposto montar um Comitê e realizar um 152 
Seminário Estadual com representante do COGEMAS e pesquisadores da temática. Além 153 
de articular na ALMG. Pontos de pauta: Comunicação – Identidade visual do XVII Plenário: 154 
A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro informou que foi realizado um pregão para 155 
contratação de um profissional PJ que não conseguiu atender a demanda de criação da 156 
identidade visual do XVII Plenário. Assim apresentou a proposta de identidade visual do 157 
XVII Plenário elaborada pelo publicitário João contratado pelo Concurso Público. 158 
Inicialmente apresentou o slogan “Somos as somas”, que traz a ideia de pluralidade, 159 
diversidade, força do coletivo, uma frase curta e com boa sonoridade.  As cores utilizadas 160 
são o roxo (que remete a sabedoria e criatividade) e o laranja (que remete à vitalidade), que 161 
juntas mostram juventude. Quanto às formas está o elemento da logo do CRP-MG em 162 



diversas formas e cores e traz adaptabilidade, ascendência, movimento, pluralidade, 163 
organização e liderança. As fontes utilizadas são a Raleway e Motserrat. O publicitário João 164 
Basílio apresentou as variações de aplicação do slogan em outras cores e a utilização em 165 
publicações. Sempre com imagens de duplas de pessoas com uma delas olhando para o 166 
presente e outra com um olhar para o futuro. O Conselheiro Daniel de Melo parabenizou o 167 
trabalho. Destacou os quadrados remetem a logo. Ponderou que o roxo na presença do 168 
laranja perdeu um pouco. A ideia de movimento foi muito bem explorado. A Conselheira 169 
Júnia Lara indagou se é possível marcar quando é roda de conversa e quando é live, para 170 
uma diferenciação nas divulgações. A Conselheira Paula de Paula se sentiu contemplada 171 
na reunião de briefing, que ficou ressaltada nas peças.  A Conselheira Elza Lobosque 172 
ponderou a paleta de cores, do roxo para o laranja. Indagou sobre a utilização do verde ao 173 
invés do preto e do amarelo da logo do CRP-MG. Percebeu que a forma quadrada fica 174 
muito próximo das “logos de Drogarias”. A Conselheira Lourdes Machado ressaltou a arte 175 
ter sido feita internamente. A Assessora de Comunicação Cristina Ribeiro explicou que o 176 
quadrado é devido a aplicação da logo do CRP-MG, a ideia de pintar a psicologia de 177 
urucum, que é trazida nas falas do Conselheiro Hudson Carajá para defender a utilização da 178 
cor verde na paleta de cores. A Conselheira Lourdes Machado ponderou que existe uma 179 
pesquisa que mostra que 60% da categoria é conservadora e as imagens mostram a 180 
identidade do Plenário e não refletem esta categoria. A Assessora de Comunicação Cristina 181 
Ribeiro ressaltou que estas imagens remetem o XVII Plenário, quando comunica com a 182 
categoria de forma geral não está voltada para as diversas características da categoria. A 183 
Conselheira Suellen Fraga pontuou que foi eleita pela categoria e representa toda a 184 
diversidade, inclusive a parte conservadora e uma gestão que enfoca nas propostas do 185 
CNP, que defendem as pautas indígenas, entre outras. A Conselheira Liliane Martins 186 
ressaltou que há uma psicologia conservadora que não participa. O publicitário João Basílio 187 
ressaltou que o amarelo da logo está presente nas diversas cores utilizadas e na paleta de 188 
cores. A Conselheira Suellen Fraga propôs a aplicação na camisa e na caneca para os 50 189 
anos da Psicologia. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 16 votos favoráveis a  190 
identidade visual do XVII Plenário. Minuta de Resolução e de Portaria que tratam da criação 191 
da Ouvidoria e dá outras providências: A Conselheira Suellen Fraga informou que há na 192 
Reunião Plenária de Setembro/2023 foi aprovada a criação do cargo da Ouvidoria e a 193 
Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli e a Gerente Administrativa Mônica 194 
Campos se debruçaram nas legislações vigentes. A Gerente Administrativa Mônica Campos 195 
explicou que assim que a Resolução for publicada será dado andamento a todos os 196 
procedimentos de publicação no site do formulário da Ouvidoria e o direcionamento para o 197 
e-mail ouvidoria@crp04.org.br. A Assessora de Gestão de Pessoas Taimara Spinelli 198 
informou que a Assistente Administrativa Sildete Alves já atua com a função e o Conselheiro 199 
Ted Nobre é o Conselheiro de Referência da Ouvidoria, aprovado na gestão passada. A 200 
empregada pública Sildete Alves terá uma função gratificada agregada ao cargo do 201 
concurso público. A Conselheira Lourdes Machado manifestou que o Conselho está fazendo 202 
justiça à Sildete, pelo trabalho que ela já desenvolvia e agora está sendo agregada a 203 
gratificação. O Conselheiro Daniel de Melo ponderou que o CFP perdeu uma oportunidade 204 
de ter uma Ouvidoria externa ao colocar para o Sistema Conselhos uma Ouvidoria interna 205 
na Resolução que cria as Ouvidorias. A Conselheira Elza Lobosque indagou se mudará a 206 
carga horária de 40h semanais da profissional? A Assessora de Gestão de Pessoas 207 
Taimara Spinelli informou que a função será agregada às atividades que ela exerce na 208 
carga horária de trabalho vigente. A Conselheira Júnia Lara parabenizou a Diretoria por ter 209 
colocado à empregada Sildete Alves na função e ressaltou a competência da empregada.  210 
Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 16 votos favoráveis a Minuta de Resolução que 211 
tratam da criação da Ouvidoria e a Minuta de Portaria que nomeia a Assistente 212 
Administrativa da Sildete Alves. Apresentação de 1 caso de diploma falso para registro 213 
profissional: A Conselheira Paula de Paula apresentou um caso de diploma falso recebido 214 
no setor de registro para ciência e aprovação de envio de Ofício à Polícia Civil com 215 
denúncia de diploma falso.  Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 16 votos favoráveis o 216 
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envio de Ofício à Polícia Civil com denúncia de diploma falso. Comissão de Título de 217 
Especialistas: A Conselheira Elza Lobosque apresentou parecer pela aprovação de 18 218 
títulos de especialista, destes 7(sete) em Psicologia do Tráfego; 3(três) em Neuropsicologia; 219 
1(um) em Psicologia Clínica; 1(um) em Psicologia Escolar e educacional; 1(um) em 220 
Psicologia Organizacional e do Trabalho; 1(um) em Psicologia em Saúde; 1(um) em 221 
Avaliação Psicológica; 1(um) em Psicomotricidade; 1(um) em Psicologia Jurídica e 1(um) 222 
em Psicologia Hospitalar. Pelo indeferimento de 6 títulos de especialista. Deliberação: O 223 
XVII Plenário aprovou por 15 votos favoráveis a concessão de 18 títulos de especialista e o 224 
indeferimento de 6 títulos de especialista. Apresentação do nome do psicólogo e 225 
participante do GT Inclusão de pessoas com Deficiência Abel Passos do Nascimento Júnior 226 
para coordenador do GT: A Conselheira Suellen Fraga fez a leitura do ponto a pedido do 227 
Conselheiro Ted Nobre. O GT Inclusão de Pessoas com deficiência vem crescendo, tanto 228 
em quantidade de participantes, quanto em qualidade nas discussões que vem 229 
acontecendo. Isso significa que o CRP-MG está participando de discussões com as 230 
comissões do CRP e participando de eventos sobre a inclusão. Isso fez com que 231 
aumentasse o tempo e dedicação, e hoje o Conselheiro Ted Nobre entende que o GT 232 
precisa de um coordenador alinhado com os propósitos do GT e do CRP, e assim podendo 233 
se dedicar mais. O Conselheiro Ted Nobre manteve a sua disponibilidade como Conselheiro 234 
Referência, e apresentou o nome do Abel Passos do Nascimento Júnior para coordenação 235 
do GT. Abel é psicólogo, deficiente visual total, e mora em BH, atua na educação e tem 236 
interesse e disponibilidade. Deliberação: O XVII Plenário aprovou por 15 votos favoráveis o 237 
nome do Colaborador Abel Passos do Nascimento Júnior como coordenador do GT Inclusão 238 
de pessoas com Deficiência e o Conselheiro Ted Nobre como Referência. Nada mais 239 
havendo a tratar, encerrou-se a reunião, e eu, Paula Ângela de Figueiredo e Paula, lavrei a 240 
presente ata que, após lida e aprovada, será assinada por mim e pelos demais presentes. 241 
Belo Horizonte, 18 de novembro de 2023.  242 



 


